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Уже не ректор...
Елена КУДРЯШОВА покидает свой пост в САФУ. 
Ее сменила проректор Наталья ЧИЧЕРИНА. 
Решение Правительства РФ не продлевать 
контракт связывают с возбуждением 
в отношении экс-ректора уголовного дела. ——>|3

Новостройка в другом регионе: 
как не сделать ошибку?

С каждым годом увеличивается количество жите-

лей Архангельской области, приобретающих кварти-

ры в новостройках в других регионах. Пользуются по-

пулярностью  Ярославская, Вологодская, Калинин-

градская области, Краснодарский край, но лидером 

остаются г. Санкт-Петербург и Ленинградская область.

Основной риск при покупке новостройки – оказаться в 
числе обманутых дольщиков. Поэтому перед тем, как ку-
пить жилье в новом доме, рекомендуется провести все-
сторонную проверку:

– убедиться в наличии технической и разрешительной 
документации по объекту;

– провести юридическую оценку договора, на основа-
нии которого застройщик привлекает средства;

– проверить, не состоит ли застройщик в числе недо-
бросовестных, не находится ли на стадии банкротства;

– проверить деловую репутацию застройщика;
– сделать общую оценку дома, этапа строительства, 

проверить наличие обременений по объекту (например, 
по расселению людей) и выявить другие факторы.

Обычному гражданину сделать это достаточно тяже-
ло. ОАО «АРОИЖК» готово оказать соответствующие услу-
ги всем гражданам, которые планируют приобрести недви-
жимость в другом регионе: подобрать квартиру, проверить 
чистоту сделки и застройщика. Также ОАО «АРОИЖК» ока-
зывает услуги по подбору ипотечных программ.

За подробной информацией  можно обратиться в офис 
ОАО «АРОИЖК»: г. Архангельск, пл. Ленина, 4 («высотка»), 
оф. 1404, или по тел. (8182) 635-888, 201-555, 8 921 819 43 17.

Недвижимость
ОАО «АРОИЖК». Реклама.

* Ставка 10,90% по ипотечным займам применяется при покупке жилья социально 
приоритетными категориями граждан по программе «Социальная ипотека: квар-
тира с опцией «Ипотека с государственной поддержкой» при следующих услови-
ях: сумма займа 1,5 млн. руб., стоимость квартиры 3 млн. руб., срок займа 10 – 30 
лет. Предмет залога – построенный/строящийся аккредитованный объект недви-
жимости на первичном рынке жилья Архангельской области. Необходима оценка 
предмета залога – по тарифам оценочных компаний. Необходимо страхование 
квартиры, жизни и трудоспособности заемщиков по тарифам страховых компа-
ний. Сбор за государственную регистрацию сделки в Росреестре по тарифу. Де-
нежные средства перечисляются через ОАО «Банк Финсервис» Генеральная ли-
цензия Банка России № 3388 от 21.01.2015 операции осуществляются по тарифам 
банка. Подробности по телефону (8182) 635-888 или на сайте www.ipoteka29.ruw
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Эхо недели
Дискуссия: Все в тренде и не надо конкретики?

Предложений – 
на 2 миллиарда

7 апреля в Кремле 
прошло заседание 
Госсовета по 
развитию малого и 
среднего бизнеса. 
Предприниматели 
по всей стране 
возлагают на него 
большие надежды: 
они рассчитывают 
на повышение порога 
для «упрощенки», 
снижение страховых 
взносов, продолжение 
«налоговых каникул»... 
Те же и локальные 
проблемы МСБ в этот 
день обсуждались в 
областном Собрании 
депутатов.

«Сколько уже лет говорим 
об одном и том же — ничего не 
меняется, - сетует северод-
винский бизнесмен, пред-

седатель комитета по эко-

номической политике и 

предпринимательству Ар-

хангельского областного 

Собрания депутатов Вик-

тор КАЗАРИНОВ. - Одна-
ко кризис рано или поздно 
заставит государство под-
держать наши предложения. 
Сейчас, как это ни странно 
звучит, благоприятная ситу-
ация сделать так, чтобы эко-
номика встала на нормальные 
рельсы: все ее сферы в стра-
не должны зарабатывать, а не 
только сырьевой сектор».

Но, увы, никакой конкре-
тики в выступлениях участ-
ников Госсовета не прозву-
чало. Более того — чинов-
ники дали понять, что сти-
мулировать малый бизнес 
надо, но предлагаемые реги-
онами и предпринимателями 
реформы преждевременны. 
Так, глава Минфина РФ Ан-
тон СИЛУАНОВ призвал ис-
ключить вопрос повышения 
пороговой планки для «упро-
щенки» из будущего перечня 
поручений Президента РФ 
по итогам Госсовета. По его 
мнению, такой шаг приведет 
к дроблению среднего и круп-
ного бизнеса. 

Ум е н ь ш е н и я  н а л о г о -
вой нагрузки в целом, как и 
уменьшения размера стра-
ховых взносов, а также введе-
ния «налоговых каникул» для 

юрлиц, судя по всему, тоже 
ждать не стоит. 

Власти на местах пред-
сказуемо ориентируются в 
своей политике в отноше-
нии малого бизнеса на феде-
ральные тренды: об этом не 
раз упоминалось на состояв-
шемся в один день с заседа-
нием Госсовета «круглом сто-
ле», посвященном налогово-
му стимулированию  предпри-
нимательства в регионе, в об-
ластном Собрании депутатов.

«Наша задача - оператив-
но реализовывать федераль-
ные посылы», - сразу заявил 
министр экономического 

развития и конкурентной 

политики Архангельской 

области Виктор ИКОННИ-

КОВ.
Правда, даже в таком уз-

ком русле работы профиль-
ное министерство отмети-
лось слабо. Как отметил де-
путат Евгений УХИН, регио-
нальное минэкономразвития 
«не блистало с давних вре-
мен», и предложил его ново-
му руководителю разработать 
план по отраслям по стимули-
рованию предприниматель-
ской деятельности. 

Отсутствие понятного 
комплексного планирования 
и понимания запросов непо-
средственно от предприни-
мателей — хроническая про-
блема министерства вне за-
висимости от того, кто его 
возглавляет. 

«Главная польза от малого 
бизнеса - занятость населе-
ния. Муниципалитеты долж-

ны определиться с приори-
тетными проектами, прежде 
всего производственными, 
которые реализуются на их 
территории субъектами МСБ, 
затем должен быть сформи-
рован соответствующий пе-
речень и уже потом решать-
ся вопросы финансирования, 

- рассуждает депутат Андрей 

АННИН. - Пока же есть масса 
дел, которыми в глубинке за-
нимается только малый биз-
нес, но об адресной поддерж-
ки со стороны правительства 
области речи не идет».  

Сторонником налогового 
стимулирования развития ма-
лого бизнеса на «круглом сто-
ле» выступил председатель 

бюджетного комитета об-

ластного Собрания Сергей 

МОИСЕЕВ. 
«Среднего бизнеса у нас 

практически нет, так как он, 
как правило, носит производ-
ственный характер, а для на-
лаживания производства сей-
час просто не хватает ресур-
сов, - рассуждает Моисеев. - 
Малые предприятия охваты-
вают сферу торговли и услуг. 
Если мы создадим условия 
для доходности и малого, и 
среднего бизнеса, ситуация 
изменится.  Но в любом слу-
чае, нельзя забывать о соблю-
дении баланса между интере-
сами бюджета и предприни-
мательства». 

По словам заместителя 
министра финансов Архан-
гельской области Светланы 
СИТНИКОВОЙ, если принять 
все предложения бизнеса, от-

правленные на Госсовет, бюджет 
региона потеряет около 2 млрд 
рублей при дефиците в казне (по 
итогам 2014 года) в 7,1%.  

Заместитель руководителя 
УФНС по Архангельской области 
Жанна ПОЛЯКОВА выразила та-
кую точку зрения: сложившаяся 
налоговая система и так вполне 
удобна для бизнеса. Более ак-
туальной проблемой является, в 
частности, доступность кредит-
ных ресурсов. 

С представителем УФНС со-
гласился председатель реги-
онального отделения «ОПОРЫ 
РОССИИ» Сергей АНТУФЬЕВ. По 
его словам, по налогам у пред-
принимателей больших претен-
зий не имеется — только общая 
просьба продлить действие ЕНВД 
до 2025 года. Зато достаточно 
других вопросов, которые мож-
но решить только с помощью ре-
гионального правительства. Од-
нако налаженного диалога здесь 
пока нет. 

По итогам «круглого стола» 
правительству области рекомен-
довано рассмотреть необходи-
мость разработки проектов за-
конов: о снижении максимально-
го размера потенциального дохо-
да по патенту по отдельным видам 
бизнес-деятельности; о диффе-
ренциации доходности для пред-
принимателей, работающих по па-
тенту в сельской глубинке; а так-
же о пониженных ставках на 2016 
год (от 5 до 15%) при применении 
упрощенной системы налогообло-
жения в тех случаях, когда объек-
том налогообложения являются 
доходы, уменьшенные на величи-
ну расходов (п. 2 ст. 346.20 НК РФ).

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

 ■Сотрудников «Архэнерго» 
подозревают в вымогательстве

По подозрению в вымогательстве предмета ком-

мерческого подкупа задержаны двое представителей 

руководства Архангельского филиала ОАО «МРСК Се-

веро-Запада» «Архэнерго». Уголовное дело возбужде-

но на основании результатов оперативно-розыскной 

деятельности РУ ФСБ России.

По версии следствия, подозреваемые, вступив в сго-
вор, вымогали у директора организации 3 млн рублей в ка-
честве незаконного вознаграждения за обеспечение по-
бед его предприятия в конкурсах, связанных с заключени-
ем договоров на выполнение ремонтов на объектах «Арх-
энерго». В противном случае угрожали лишить организа-
цию возможности в дальнейшем удачно участвовать в про-
водимых конкурсах, а также созданием препятствий в опла-
те ранее выполненных работ по реконструкции подстанции.

Один из сотрудников филиала задержан непосредствен-
но при получении части незаконного вознаграждения - 1 
млн рублей, сообщили в пресс-службе СУ СК РФ по Архан-
гельской области и НАО. Следственные действия продол-
жаются.

 ■ В Мезени открыт новый мост
Мезенские дорожники сдали в эксплуатацию мост 

через реку Шукша на дороге Кимжа – Каменка. Специ-

алисты выполнили работы всего за два месяца, сооб-

щает пресс-служба правительства области.

Мост позволит намного раньше открывать движение на 
зимнике, а весной продлить его работу, что особенно важ-
но для жителей поселка Каменка, деревень Кимжа и Соя-
на, а также села Долгощелье. Кроме того, он разгрузит две 
ледовые переправы через реку Мезень в районе населен-
ных пунктов Каменка и Кимжа. Для бензовозов и лесовозов 
теперь открыт проезд по зимней дороге Кимжа – Каменка, 
так как мост через реку Шукша позволяет проезжать авто-
транспорту грузоподъемностью до 20 тонн.

 ■ «Росгосстрах» заплатил штраф 
в 737,5 тысячи рублей

Почти год назад компания была обвинена в нару-

шении антимонопольного законодательства в связи в 

навязыванием договора добровольного страхования  

от несчастных случаев при получении полисов ОСАГО. 

Но штраф выплатила только сейчас.

Архангельское УФАС России в мае 2014 года призна-
ло ООО «Росгосстрах» виновным в совершении админи-
стративного правонарушения. В компании отказывали вла-
дельцам транспортных средств в заключении договоров 
ОСАГО без заключения договора добровольного страхова-
ния от несчастных случаев РГС-Фортуна «Авто». В качестве 
наказания на организацию был наложен штраф в размере 
737,5 тысячи рублей. Долгие попытки ООО «Росгосстрах» 
обжаловать постановление о наложении штрафа в судеб-
ных инстанциях закончились неудачей, сообщает пресс-
служба Архангельского УФАС России.

 ■ Главой Онежского района 
стал Николай Ермошко

9 апреля на сессии Онежского районного Собра-

ния депутатов главой администрации назначен Нико-

лай ЕРМОШКО, до недавнего времени работавший в 

сфере онежской электроэнергетики. 

Кандидатуру Ермошко выдвинули участники специаль-
но созданной конкурсной комиссии, в состав которой вош-
ли районные и городские депутаты, а также представите-
ли правительства региона.

Онежский район стал первым, где все органы местного 
самоуправления сформированы в рамках земской рефор-
мы Архангельской области. В перспективе – утверждение 
новой структуры районной администрации и определение 
приоритетов развития района. 

Следующими муниципалитетами, где будут примене-
ны новые правила формирования местной власти, ста-
нет Мезенский район, МО «Кулойское» Вельского района 
и МО «Шипицынское » Котласского района, сообщает пресс-
служба правительства области.

 ■ Неизвестные сожгли 
кафе в Вельске 

В Вельске произошел пожар в одноэтажном дере-

вянном здании на улице Дзержинского, где в летний пе-

риод размещалось кафе «Баку»: зал для посетителей, 

кухня, а в пристройке - сауна. Возгорание на южной 

окраине города заметили автомобилисты с трассы М-8. 

Скорее всего пожар возник в результате поджога. На это 
указывает наличие двух не связанных друг с другом очагов 
возгорания: один – в зале, второй – снаружи, на стене по-
стройки. К тому же здание было обесточено и не эксплуати-
ровалось в зимний период. Пожар был обнаружен слишком 
поздно – несмотря на все усилия огнеборцев, пламя успе-
ло серьезно повредить конструкции строения, и теперь его 
легче разобрать и построить заново, чем отремонтировать, 
сообщает сайт arh112.ru.

Акценты

Инцидент

 ■ Пожар на АПЛ обойдётся в 100 млн

Пожар на АПЛ начался в 
районе девятого отсека: за-
горелся резиновый утепли-
тель, по основной версии, из-
за неосторожности во время 
проведения сварочных работ. 
Весь личный состав оператив-
но покинул крейсер, постра-
давших нет. 

Огонь внутри корпуса не 
распространился. В ночь на 8 
апреля пожар был полностью 
ликвидирован. Радиационный 
фон на месте происшествия 

оставался в норме. Ядерный 
реактор на АПЛ был заглушен 
на время ремонта, вооруже-
ние отсутствовало.

Передать «Орел» флоту 
планировалось в 2016 году. 
Представители руковод-
ства ЦС «Звездочка» заяви-
ли, что пожар не отразится на 
сроках завершения ремон-
та субмарины и стоимости 
контракта.

Дополнительные рабо-
ты, которые потребуются из-

На территории Центра судоремонта «Звездочка» в Се-

веродвинске 7 апреля произошел пожар на подводной 

лодке, стоящей на ремонте в сухом доке. Речь идет об 

атомной субмарине «Орел» проекта «Антей» (989А).
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Губерния

Технологии

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Реклама.

 ■Сбербанк обновил 
приложение для Android

У владельцев смартфонов на платформе Android 

появилась возможность установить обновленное 

приложение «Сбербанк Онлайн». В новой версии до-

ступен полный функционал онлайн-услуг банка, а 

также встроен антивирус, который работает не толь-

ко на защиту приложения, но и всего смартфона. За 

сутки после появления приложения скачали больше 

миллиона пользователей. 

«Сбербанк Онлайн» на платформе Android позволяет 
управлять своими счетами, совершать переводы, управ-
лять собственными расходами и отслеживать историю 
операций по картам и банковским счетам. 

– При создании нового приложения для Android Сбер-
банк использовал по-настоящему прорывное решение 
для повышения безопасности. Новый Сбербанк Онлайн 
для Android включает в себя встроенный пакет защиты, 
частью которого является антивирусное программное 
обеспечение. Оно интегрировано непосредственно в 
приложение и защищает не только приложение Сбер-
банк Онлайн, но и саму операционную систему телефо-
на, – резюмирует заместитель управляющего Архангель-
ским отделением Сбербанка  Александр  ПОДОЙНИЦЫН.

 Кроме усовершенствованной системы безопасности 
приложение имеет еще ряд уникальных нововведений. Что-
бы отправить денежный перевод, клиенту Сбербанка не-
обходимо просто выбрать нужный контакт в адресной кни-
ге смартфона, а оплачивать услуги ЖКХ, штрафы ГИБДД и 
налоги теперь можно без предварительного создания ша-
блонов. Интуитивно понятный интерфейс позволяет бы-
стро разобраться с приложением и включиться в работу.

Пользователи оценят автоматическую систему контро-
ля за расходами, которая анализирует ваши траты. При-
ложение легко определяет, где вы расплатились картой: 
супермаркет, интернет-магазин, ресторан, сегментирует 
расходы по категориям и выводит их в виде диаграммы на 
экран. Приложение позволяет не только анализировать, но 
и планировать ваши цели, это помогает отложить необхо-
димую сумму на отпуск или на крупную семейную покупку.

Растет и доля вкладов, которые пользователи откры-
вают самостоятельно. Вклады, открытые через систему 
Сбербанк Онлайн или приложение, доходнее. Приложе-
ние позволяет открывать металлические и валютные сче-
та, совершать валютные операции. Интересной будет ин-
формация о накопленных бонусах «Спасибо» и магази-
нах-партнерах программы. Функция «На карте» позволит 
сориентироваться в ближайших устройствах самообслу-
живания банка для снятия наличных или срочно узнать, 
где находится ближайший офис Сбербанка.

Установить мобильное приложение «Сбербанк Он-
лайн» со встроенным антивирусом на ваш смартфон вы 
можете бесплатно в магазине приложений «Google play» 
для Android.

О новом приложении «Сбербанк Онлайн» 

для платформы Android рассказали 

на брифинге Александр Подойницын, 

заместитель управляющего Архангельским 

отделением Сбербанка, и Валерия Грецкая, 

начальник отдела Банк XXI.

Акценты

Приватизация: Имущество доходов не приносит

Кадры: Контракт с Еленой Кудряшовой не продлён

Лишь бы купили…
От приватизации бюджет 
Архангельской области 
получил вдвое меньше 
запланированного – около 
5 млн рублей: таковы итоги 
продажи в 2014 году 55 зданий 
и сооружений, 16 земельных 
участков и 116 объектов 
движимого имущества.

За исключением нескольких объектов в 
Каргополе, Котласе и Брин-Наволоке, кото-
рые удалось реализовать за цену чуть боль-
ше первоначального предложения, на про-
дажу выставлялся в основном неликвид. 
Причем без объявления стоимости. 

Так, здание аптеки вместе с участком в 
Шангалах (Устьянский район) за начальную 
цену почти 700 тысяч рублей никто не купил. 
Пришлось отдать за 350 тысяч. Аптеку в дру-
гом населенном пункте района (д. Береж-
ная) ждала та же участь. Теперь у нее новый 
собственник, заплативший в бюджет всего 
32 тысячи рублей. Здание склада с землей 
в Холмогорском районе продано за 13 тысяч 
рублей. Сыскался покупатель и на кирпич-
ную  трубу во дворе дома №5/1 на ул. Садо-
вой в Архангельске. ООО «Центр» приобре-
ло объект за 35 тысяч рублей. 

Интереснее история с гаражным боксом 
на набережной Северной Двины, 145, в об-
ластном центре. За начальную цену 314 ты-
сяч рублей, предложенную собственником 
на аукционе, покупателя не нашлось. При-
шлось продать посредством публичного 
предложения: за 157 тысяч рублей его при-
обрел ШЕВЕЛЕВ Павел Валерьевич. Веро-
ятно, речь идет о министре труда, занято-
сти и социального развития. 

Все остальные объекты недвижимости 
приватизированы путем внесения вклада в 
уставные капиталы предприятий, собствен-
ником которых является правительство об-
ласти: ОАО «АРОИЖК» (16 млн рублей), ОАО 

«Архангельская областная энергетическая 
компания» (3 млн) и ОАО «Агрофирма «Вель-
ская» (66 млн). Вклад в уставный капитал аг-
рофирмы, в частности, сделан и за счет при-
ватизации сельхозтехники, а также рысаков 
бывшей госконюшни «Архангельская» (4 млн 
рублей). В конце 2013 года, напомним, она 
была ликвидирована как самостоятельное 
предприятие, а ее активы переданы живот-
новодческому хозяйству.

Единственное, что не удалось привати-
зировать, так это многострадальный «Ар-
хангельскгражданпроект». 37 млн рублей за 
100% акций проектного института - таковы 
результаты независимой оценки. Еще в 2013 
году «Архангельскгражданпроект» пытались 
продать за эти деньги на аукционе. Потом 
стоимость снизили почти в два раза, но без-
результатно. Тогда собственник решил про-
дать акции без объявления цены посред-
ством публичного предложения. 

Юридическая компания «Лукрум» заклю-
чила договор купли-продажи пакета акций 
за 7 млн рублей, но оплату так и не произ-
вела. В результате повторной процедуры в 
июне 2014 года потенциальным покупате-
лем за 1,2 млн рублей стал Антонян Геворг 
Хачикович. Но он даже договор не подписал. 

Видимо, не случайно: 1 апреля 2013 года 
в отношении акционерного общества было 
введена процедура наблюдения, а про-
шлым летом должника признали банкро-
том. К тому времени требования кредито-
ров приблизились к 60 млн рублей. Из лик-
видного имущества – кабинеты на четырех 
этажах архангельской «высотки» на пл. Ле-
нина, 2. Все остальное – из категории нема-
териальных ценностей. Хотя как сказать... 

По проектам института было построено 
большинство зданий в центре Архангельске, 
и в случае их капитального ремонта или ре-
конструкции без уникального архива пред-
приятия не обойтись... Срок конкурсного 
производства заканчивается в конце апре-
ля 2015-го.

Развал «Архангельскгражданпроекта» - 
еще один пример отношения областных чи-
новников к государственной собственности: 
не только не смогли поставить предприятие на 
коммерческие рельсы, но и вовремя продать.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

 ■ Из Котласа в Питер 
можно будет летать

С 21 мая по 24 октября самолеты компании 
«Псковавиа» будут перевозить пассажиров трижды 
в неделю по маршруту Котлас – Санкт-Петербург и 
обратно. 

Для этого перевозчику предоставлена субсидия из 
федерального бюджета, сообщает пресс-служба Пра-
вительства Архангельской области. 

По мнению губернатора Игоря ОРЛОВА, цена по-
ездки «будет вполне разумной». «Открытие этого рей-
са – очередной шаг в развитии южного промышленно-
производственного куста Архангельской области», – 
заявил он. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор КАЗАРИНОВ,  
председатель комитета 
по экономической 
политике и предпри-
нимательству областного 
Собрания депутатов: 

– Налоги налогами, но 
сегодня для бизнеса самая 
большая проблема - выпла-
та страховых взносов. А об 
их уменьшении никто не 
упоминает. Более того, го-
ворят, что администриро-
вать страховые взносы бу-
дут налоговики. Постоянно 
увеличивается администра-
тивная нагрузка: появляют-
ся новые формы отчетности, 
меняется периодичность ее 
представления. В несколь-
ких регионах завершает-
ся эксперимент по переда-
че кассовых данных в нало-
говые инспекции в онлайн-
режиме. Если такая практи-
ка охватит всю Россию, это 
повлечет издержки для всей 
торговли. 

Я как-то делал прикид-
ку по Северодвинску, и, по 
моим расчетам, доля дохо-
дов городского бюджета от 
малого и среднего бизнеса 
составляет на самом деле 
до 30%. К сожалению, пол-
ноценным анализом вклада 
МСБ в муниципальные бюд-
жеты никто не занимается. 

Сергей АНТУФЬЕВ, 
председатель 
АРО «ОПОРА РОССИИ»:

– Давайте говорить о си-
стемных вещах, а не только 
о льготных налоговых режи-
мах. Только недавно прекра-
тились повальные проверки: 
стабильность здесь насту-
пила в последние два года. 
Но молодежь в малый биз-
нес не идет, боясь корруп-
ции и предпочитая работать 
чиновниками. Имидж у ма-
лого бизнеса плохой: везде 
нас пинают.

На региональные кон-
ференции  приезжает все 
меньше людей с мест. По-
чему? Вспомним предыду-
щую конференцию: вышел 
губернатор, поговорил о 
чем-то отвлеченном и ушел. 
Рассказать о проблемах ему 
так никто и не смог. Может, 
удастся организовать «кру-
глый стол» с губернатором 
и его замами, чтобы он вы-
слушал нас? 

Уже не ректор...
Интрига разрешилась: Министерство 
образования и науки РФ не продлило 
контракт с ректором Северного 
Арктического университета (САФУ) 
Еленой КУДРЯШОВОЙ, в отношении 
которой ровно месяц назад было 
возбуждено уголовное дело. Исполняющей 
обязанности ректора назначена проректор 
по учебной работе и академическому 
развитию Наталья ЧИЧЕРИНА.

Как уже сообщал «БК», 
Елене Кудряшовой инкри-
минируют злоупотребление 
должностными полномочи-
ями. По версии следствия, в 
2011 году ректор во время 
строительства здания биб-
лиотеки САФУ (которое, к 
слову, обошлось бюджету  
более чем в 1 млрд рублей) 
из личной заинтересованно-
сти необоснованно заключи-
ла ряд договоров с некомпе-
тентной московской фирмой. 
Материальный ущерб, нане-
сенный учебному заведению, 
оценивается в 7 млн рублей.

Отвечать на вопросы
следователей Е лена Ку-
дряшова отказалась. Сей-

час она находится в статусе 
подозреваемой. 

Срок полномочий Елены 
Кудряшовой на посту рек-
тора САФУ истек 8 апреля. 
Примерно за неделю до это-
го в Интернете начался сбор 
подписей под обращением 
к премьер-министру Дми-
трию МЕДВЕДЕВУ и мини-
стру образования РФ Дми-
трию ЛИВАНОВУ.

В петиции, в частности, 
говорилось: «Коллектив 
преподавателей, сотрудни-
ков и студентов САФУ обе-
спокоен тем, что против 
Елены Владимировны раз-
вернулась «травля» в СМИ в 
связи с возбуждением уго-
ловного дела Следствен-
ным комитетом РФ по Ар-
хангельской области и НАО, 
где именно сейчас поднима-

ется вопрос о целесообраз-
ности договоров, заключен-
ных в 2011 году. Считаем, что 
Елена Владимировна стала 
«жертвой» борьбы за кресло 
ректора университета. Воз-
никают серьезные опасения, 
что со сменой руководства 
будет разрушено то, что так 
трудно, но планомерно фор-
мировалось эти пять лет».

До последнего прева-
лировали разговоры о том, 
что, несмотря на все непри-
ятности, контракт с Еленой 
Кудряшовой будет продлен: 
хотя бы потому, что других 
кандидатов нет – по край-
ней мере, в Архангельской 
области. Называлось разве 
что имя бывшего министра 
образования и науки регио-
на Ильи ИВАНКИНА. 

Однако 8 апреля было 
официально объявлено: 
первый ректор САФУ поки-
дает пост, ее заменит про-
ректор по учебной работе и 
академическому развитию, 
доктор педагогических наук, 
профессор Наталья Чичери-
на. Есть информация о том, 
что это решение временное 
и на уровне Правительства 
РФ рассматриваются канди-
датуры из Москвы.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

за пожара, предприятие будет 
выполнять за счет собствен-
ных средств. По предваритель-
ным оценкам, ущерб от пожара 
на подводной лодке превыша-
ет 100 млн рублей. От огня по-
страдали кабельные трассы 
размагничивающего устрой-
ства, звукоизоляционное по-
крытие цистерн главного бал-
ласта и прочного корпуса, си-
стема погружения и всплытия 
субмарины. Также предстоит 
провести ревизию легкого и 
прочного корпусов, сообщает 
ТАСС. 

По факту пожара возбужде-
но уголовное дело по ч. 1 ст. 216 
УК РФ - нарушение правил без-
опасности при ведении работ, 
повлекшее по неосторожности 
причинение крупного ущерба.
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Резонанс

Стоп-кадр

 ■Нужный человек на своём месте

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10
e-mail: personagrata29@yandex.ru

www.personagrata29.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Вам требуются перспективные спе-

циалисты? Планируете запустить про-

ект и создаете команду профессиона-

лов с отличными рекомендациями? Ка-

дровое агентство «ПЕРСОНА grata» на-

ходит оперативные и точные решения 

по каждой позиции.

Наш стиль взаимодействия с клиен-

том – работа без предоплаты (оплата услуг 
по факту трудоустройства), бесплатная за-
мена кандидата, если прежний не подтвер-
дил свою квалификацию в течение испыта-
тельного срока. 

Наши достоинства: знание рынка 
труда, индивидуальный подход, инфор-
мационная поддержка еженедельника 
деловых кругов Архангельской области и 
web-портала «Бизнес-класс».

Гарантируем руководителям пред-
приятий полную конфиденциальность де-
ловой переписки и переговоров, связанных 
с заполнением вакансии. 

Присылайте online-заявки, звоните 
по телефону. Наше агентство использует 
полный спектр информационных техноло-
гий, поэтому ваш запрос мгновенно дойдет 
до соискателя.

 P.S. Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в агентстве, а также в пункте 
приема объявлений в холле «высотки»  (г. Архангельск, пл. Ленина, 1, 1-й этаж).

Ракурс: Депутаты не пьют «энергетики»… и другим не советуют

«Сухой» закон: 
второй заход

Новый 
антиалкогольный 
закон Архангельской 
области, 
который 
инициировали 
депутаты 
Александр 
ДЯТЛОВ 
и Екатерина 
ПОЗДЕЕВА, 
скорее всего, 
не будет принят 
на апрельской 
сессии 
регионального 
парламента. 

В противном случае за-
конодательный орган может 
понести финансовую ответ-
ственность из-за убытков 
предпринимателей или пуб-
личную – в виде роспуска.

Против законопроекта в 
предложенном варианте вы-
ступает главный юрист обл-
собрания Станислав ВТО-
РЫЙ, отрицательное за-
ключение и у начальника го-
сударственно-правового 
управления Оксаны КОЗЬ-
МИНОЙ. Аналогичного мне-
ния придерживаются юри-
сты Правительства Архан-
гельской области. 

Приводятся два основ-
ных аргумента. Во-первых, 
новый закон вновь может 
быть оспорен в суде, и тогда 
торговцы вправе потребо-
вать от законодателей ком-
пенсации убытков и упущен-
ной выгоды. Во-вторых, по-
вторное принятие «незакон-
ного закона» в соответствии 
с 184-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации законо-
дательных (представитель-
ных) и исполнительных ор-
ганов государственной вла-
сти субъектов РФ» может по-

влечь публичную правовую 
ответственность в виде рос-
пуска регионального парла-
мента. 

Напомним, летом 2012 
года Архангельским област-
ным Собранием депутатов 
уже был введен полный за-
прет на реализацию в реги-
оне спиртных напитков с со-
держанием этилового спир-
та от 0,5% до 9%, винных на-
питков крепостью от 1,5 до 
9%, а так же пивных кок-
тейлей. Это решение было 
оспорено в областном суде. 
Иск направило ООО «Доли-
на» – одна из крупных опто-
во-розничных компаний об-
ласти, которая является по-
ставщиком продукции из-
вестных производителей 
напитков.  

На сторону бизнеса 
встал и ФАС России. Окон-
чательно отменил запрет 
Верховный суд РФ: попыт-
ка ограничить реализацию 
«джин-тоников» квалифици-
рована как превышение пол-
номочий со стороны законо-
дательного органа. 

Тогда убытки от полуго-
дового запрета Националь-
ная ассоциация произво-
дителей и дистрибьюторов 
слабого алкоголя (НАСА) 
оценила в 100 млн рублей и 

публично призвала предпри-
нимателей подавать иски в 
суды. Торговцы поскромни-
чали. Но, как оказалось, зря. 
Ведь, по сути, главная пре-
тензия бизнеса заключалась 
не в правомочности запре-
та как такового, а в методике. 
Закон приняли очень быстро, 
предпринимателей никто не 
предупредил. Если бы знали 
заранее и дали хоть какую-
то отсрочку – никаких убыт-
ков и не было бы…

И на этот раз нововведе-
ния предлагается запустить 
сразу же – через десять дней 
после опубликования зако-
на. Его проект почти в точно-
сти копирует закон Красно-
дарского края от 04.06.2012 
№2497-КЗ. В прошлом году 
он прошел «проверку» Выс-
шего арбитражного суда РФ 
и успешно действует на Ку-
бани – родине виноделия, 
где «джин-тоники» – пря-
мые конкуренты напиткам 
Бахуса.

Россия все же удиви-
тельная страна: в результа-
те получились совершенно 
разные мнения судов по од-
ному и тому же вопросу. В 
первом случае арбитры соч-
ли, что закон о запрете про-
дажи слабоалкогольных на-
питков в Архангельске про-

тиворечит федеральным 
законам о конкуренции и 
об основах госрегулирова-
ния торговой деятельности. 
В другом – судьи посчита-
ли, что на основании нормы 
«алкогольного» закона реги-
ональная власть имеет пра-
во ограничить продажу от-
дельной категории спиртно-
го, в данном случае слабоал-
когольных напитков.

Что же сейчас предло-
жили депутаты Поздеева и 
Дятлов? Вновь ввести пол-
ный запрет на слабоалко-
гольные тонизирующие на-
питки (крепостью 1,2-9%) и 
ограничить продажу безал-
когольных тоников (не про-
давать их несовершеннолет-
ним, в социальных учрежде-
ниях и поблизости от спор-
тивных объектов). 

Однако несмотря на вза-
имоисключающую судебную 
практику по аналогичным за-
конам, в частности положи-
тельный пример Краснодар-
ского края, государственно-
правовое управление облсо-
брания напоминает про ре-
шение Верховного суда РФ 
и считает, что установле-
ние полного запрета невоз-
можно до внесения измене-
ний в федеральное законо-
дательство. Юристы ссыла-
ются на ст. 253 Гражданско-
го процессуального кодек-
са: решение суда о приня-
тии нормативного правово-
го акта  недействующим не 
может быть преодолено по-
вторным принятием такого 
же акта.

Однако инициаторы за-
конопроекта отступать не 
намерены: они надеются 
на положительное решение 
депутатов и уже в мае со-
бираются предложить за-
конодателям утвердить но-
вые штрафы за нарушение 
областного антиалкоголь-
ного законодательства. Бо-
лее того, Екатерина Позде-
ева предлагает разработать 
проект федерального зако-
на, запрещающий продажу 
энергетиков по всей стране.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Их продажи в январе – феврале 2015 года снизились на 

3,4% – до 3,8 миллиона декалитров. Растет только реали-

зация шампанского – до 4,5 млн декалитров (+ 1,6%), пива –

до 145,4 млн декалитров (+4,2%) и напитков, изготавли-

ваемых на основе пива, – 1,4 млн декалитров (+ 14,2%).

70% 9,2
занимают слабоалкогольные 

напитки в структуре 

потребления спиртного 

населением. млрд рублей
налогов поступило в бюджет Архангельской об-

ласти в I квартале 2015 года. По сравнению с ана-

логичным периодом 2014-го поступления выросли 

на 755 млн.
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Деловая среда

Финансы: Сбербанк поддержит посевную

Кредиты для аграриев
Несмотря на кризис, Сбербанк наращивает объемы 
кредитования аграриев, поддерживая отрасль 
вместе с Минсельхозом России. Причем Сбербанк 
не только корректирует условия проверенных 
временем продуктов с учетом текущих реалий, 
но и предлагает новые виды кредитов.

Сбербанк активно наращивает объ-
емы кредитования сельхозпроизводи-
телей. Одним из приоритетов сегод-
ня является финансирование сезонно-
полевых работ.  Если в начале марта 
2015 года объем кредитов на посевную 
находился на уровне прошлого года, то 
по итогам 2015-го Сбербанк планиру-
ет увеличить финансирование отрас-
ли на 20%. Этому способствует круп-
нейшая в России разветвленная сеть 
филиалов Банка.  Представительства 
Сбербанка активно взаимодейству-
ют на местах с представителями ор-
ганов исполнительной власти в обла-
сти сельского хозяйства по вопросам 
государственной поддержки сельхоз-
товаропроизводителей. Региональные 
представительства Банка регулярно 
проводят специализированные кон-
ференции, на которых рассказывают 
о широких возможностях кредитова-
ния под самые разные виды залогов, 
от техники до будущего урожая, и суб-
сидиях со стороны государства, кото-
рые позволяют снизить реальную про-
центную ставку по кредиту. 

На текущий момент наиболее ак-
тивно кредитуемым регионом стал юг 
России, где посевная практически на-
чалась. В Ставропольском крае, напри-
мер, с начала года было выдано креди-
тов на 1,2 млрд рублей, что примерно в 
четыре раза больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. В Красно-
дарском крае объем выданных средств 
составил 718 млн рублей: этот показа-
тель более чем вдвое превысил про-
шлогодние цифры. В Воронежской 
области было выдано кредитов на 3,7 
млрд рублей, тогда как в прошлом году 
всего на 2,4 млрд. руб.

Сбербанк не только предлагает 
проверенные временем продукты, но 
и внедряет новые виды кредитов. На-
пример, в начале марта был запущен 
продукт «Растениеводство: кредито-

вание сельхозпроизводителей на про-
ведение сезонно-полевых работ». Это 
целевой кредит, который предостав-
ляет возможность получить кредит-
ные средства  как до, так и после про-
ведения посевных работ. В числе воз-
можных целей кредитования – закупка 
семян, средств защиты растений, удо-
брений, горюче-смазочных материа-
лов, материалов для ремонта сельско-
хозяйственной техники, уплата стра-
ховых взносов при страховании уро-
жая и приобретение электроэнергии, 
используемой для орошения. Основ-
ное преимущество  данного продукта 

– кредитование осуществляется под 
различные виды обеспечения, в т. ч. 
под залог будущего урожая. Такая схе-
ма может быть очень привлекательной 
для компаний. Также Сбербанк креди-
тует аграриев и по классическим схе-
мам – под залог имущества и техники. 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ СТАВКИ 

И ГОСПОДДЕРЖКА

Ставки и условия Сбербанка по 
кредитам для сельхозпроизводите-
лей одни из привлекательных на се-
годня. Дополнительная поддержка 
аграриев со стороны государства по-
зволяет снизить конечную стоимость 
заемных средств еще значительнее. 
С 27 января федеральное правитель-
ство увеличило ставки субсидирова-
ния по кредитам на 2015 год на обо-
ротные средства приблизительно на 
9% годовых*.  Таким образом, размер 
субсидии по краткосрочным креди-
там от федеральных властей состав-
ляет теперь 14,68% годовых.  Дополни-
тельную поддержку оказывают регио-
нальные власти, размер местных суб-
сидий варьируется от 1,65-2,75% годо-
вых. Используя такие преимущества и 
получив, например, кредит по ставке 
19-22% годовых, фактически аграрий 
заплатит 4-7 % годовых. 

Размер субсидии по инвестицион-
ным, более долгосрочным кредитам 
свыше года, равен ставке рефинанси-
рования, то есть 8,25 % годовых. При-
чем Минсельхоз России увеличивает 
объем поддержки из федерального 
бюджета и в этом году намерен выде-
лить на субсидии в 2,6 раза больший 
объем средств, чем в прошлом.

Получить помощь от государства 
гораздо проще, чем может показать-
ся. Например, чтобы оформить кратко-
срочный кредит на пополнение обо-
ротных средств,  клиенту  достаточно 
подтвердить, что основным видом де-
ятельности предприятия является про-
изводство или переработка сельскохо-
зяйственной продукции.  Кроме того, 
чтобы получать от государства ком-
пенсацию процентов, нужно подтвер-
дить, что полученный в банке кредит 
идет целевым образом на пополнение 
оборотных средств, например,  на по-
купку семян, удобрений, ГСМ, приоб-
ретение кормов для животноводства 
или сырья для переработки и т.д.  Про-
грамма поддержки действует на всей 
территории России. 

БЫСТРЫЙ КРЕДИТ 

Сбербанк готов не только прокон-
сультировать клиента по собственным 
продуктам, но и рассказать о том, как 
получить господдержку. Банк, как один 
из ключевых кредиторов отрасли, ак-
тивно взаимодействует с Министер-
ством сельского хозяйства РФ. Банк 
внимательно следит за тем,  чтобы вы-
данные аграриям кредиты синхрони-
зировались с мерами господдержки. А 
так как специалисты Банка имеют мно-
голетний опыт работы с представите-
лями сельскохозяйственной отрасли, 
то Банк поможет не только подобрать 
подходящий продукт, но и проанали-
зировать бизнес-план. Это позволит 
определить приемлемый для клиента 
уровень долга, который он сможет об-
служивать, и предостеречь потенци-
ального заемщика от решений, кото-
рые способны в дальнейшем принести 
убыток.  В то же время, анализируя кре-
дитный риск, принимая решение о сро-
ке и объеме выданных средств, Сбер-
банк учитывает меры господдержки.  

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама

По всем вопросам кредитования посевной потенциальные клиенты могут обращаться по телефону горячей линии:  8 800 555-64-64, www.sberbank.ru
* Распоряжение Правительства РФ от 27 января 2015 г. № 98-р

81%
Акценты

руководителей предприятий 

сферы услуг не ощущают кризиса, 

сообщает Архангельскстат. Среди 

обследованных организаций 43% 

относятся к малым предприятиям.

На ремонт дорог в Северодвинске вы-

делено в 2015 году 245 млн рублей. Пла-

нируется провести работы по восстанов-

лению изношенных верхних слоев проез-

жей части, а также ремонт внутрикварталь-

ных проездов. На 10 участках улиц, среди 

которых проспекты Морской, Труда, Бело-

морский, улицы Профсоюзная, Малая Кудь-

ма, Транспортная, ремонт будет сделан по 

предписаниям надзорных органов.

 ■ Годовая прибыль АТФ 
выросла в 30 раз

Северо-Западный рыбопромышленный консорци-

ум, который год назад приобрел Архангельский тра-

ловый флот, увеличил годовую прибыль предприятия 

в 30 раз: с 32 до 970 млн рублей. Об этом Nord-News 

заявил председатель совета директоров НП «СЗРК» 

Дмитрий ОЗЕРСКИЙ.

Он отметил, что роста прибыли удалось добиться во 
многом за счет продажи убыточного флота. Полученные 
деньги также вошли в финансовый результат 2014 года. В 
настоящее время в АТФ лишь шесть действующих судов.

По словам Озерского, АТФ – это основная «кво-
тосодержащая» компания для холдинга СЗРК и один 
из основных активов: по групповой выручке АТФ дает 
около 40%.

Между тем руководство СЗРК не надеется на дальней-
ший рост прибыли: объемы квот сократились на 10%. Но 
еще есть резервы по сокращению издержек, кроме того, 
положительно сказывается на доходах компании курсо-
вая разница.

 ■ Внешнеторговый оборот 
области вырос в два раза

В I квартале 2015 года в Архангельской области 

и НАО объемы внешнеторговых операций достигли 

649 млн долларов США, что в два раза больше про-

шлогодних показателей за аналогичный период. Та-

кой рост оборота произошел за счет экспортной 

составляющей.

Обычно продукция предприятий лесопромышленного 
комплекса является основой экспортных поставок (70%), но 
в этом году она составила лишь 30% экспорта. Стоимость 
экспортируемых товаров переработки древесины снизи-
лась, увеличилось количество отправленных за рубеж бума-
ги и картона. Положительная динамика экспорта обуслов-
лена таможенным декларированием медных и электриче-
ских никелевых катодов.

Большую часть импорта (68,5%) составляют котлы, обо-
рудование и механические устройства. В область ввозилось 
оборудование, предназначенное для разработки нефтя-
ных месторождений и для нужд промышленных предпри-
ятий. Почти 12% импорта составляют товары химической 
промышленности: в основном химикаты и полимеры для 
целлюлозно-бумажного производства, сообщает пресс-
служба Архангельской таможни.

 ■Увеличена ставка налога 
на участки под гаражи

В областном центре ставка земельного налога в от-

ношении участков, предоставленных для строитель-

ства и эксплуатации гаражных, гаражно-строительных 

кооперативов и индивидуальных гаражей для хране-

ния личного автотранспорта, увеличена с 0,2% до 1% 

от их кадастровой стоимости.

Соответствующие изменения внесены в решение Ар-
хангельского городского Совета от 26.10.2005 № 51 «О вве-
дении земельного налога на территории муниципального 
образования «Город Архангельск» и вступили в силу с 1 ян-
варя 2015 года.

Налогоплательщики-организации, владеющие земель-
ными участками под гаражами на праве собственности, 
праве постоянного (бессрочного) пользования, будут са-
мостоятельно исчислять и уплачивать авансовый платеж 
по земельному налогу по новой ставке уже по истечении 
первого квартала текущего года. Срок для его уплаты – не 
позднее 5 мая 2015 года.

Иной порядок исчисления и уплаты земельного нало-
га предусмотрен для налогоплательщиков – физических 
лиц, в том числе являющихся индивидуальными предпри-
нимателями. 

Сумма земельного налога, подлежащая уплате в бюд-
жет гражданами, рассчитывается налоговым органом. 
Налог уплачивается на основании налогового уведом-
ления, направляемого налоговой инспекцией, не позд-
нее 1 октября года, следующего за истекшим налоговым 
периодом.

Таким образом, в отношении земельных участков, за-
нятых индивидуальными гаражами для хранения лично-
го автотранспорта, ставка в размере 1% будет примене-
на инспекцией при расчете физическим лицам налога за 
2015 год, срок уплаты которого – не позднее 1 октября 
2016 года. 

ИФНС России по г. Архангельску

 ■Уточнение
«БК» приносит извинения Владимиру ХВИЮЗОВУ за 

допущенную неточность в материале «Ликвидация или 

оптимизация», опубликованном в номере за 6 апреля 

2015 года: о «снятии с должности генерального ди-

ректора ОАО «Ненецкая нефтяная компания» Хвию-

зова Владимира Анатольевича». Договор между ним 

и компанией был расторгнут по соглашению сторон в 

связи с переходом В.А. Хвиюзова на другую работу.
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Власть и бизнес
Депутатский портфель: Чтоб не ходить на работу с «чёрного входа»

– Александр Михайло-

вич, недавно в интервью 

«БК» бизнес-омбудсмен 

Николай ЕВМЕНОВ упомя-

нул, что в правилах зем-

лепользования и застрой-

ки Архангельска есть по-

тенциально коррупцион-

ные ограничения: если 

участок меньше 400 кв. 

м, то без отдельного со-

гласования с мэрией от-

клонений от «предельных 

параметров» на нем ниче-

го не построить. Поясни-

те, пожалуйста, что это за 

нормы?

– Я бы не назвал это огра-
ничениями. Для собствен-
ников земельных участков в 
городе предусмотрено ар-
хитектурное согласование 
строительства, и это нор-
мально. Так указано и в пра-
вилах землепользования.  В 
данном случае муниципали-
тет оставляет для себя воз-
можность контролировать 
застройку, но не более того.  
Есть условно-разрешенные 
виды использования земли – 
тогда требуется проведение 
процедуры публичных слу-
шаний. Есть возможность 
купить участок под любой 

вид строительства в зонах 
перспективной застройки 
через аукцион, и это, кста-
ти, большой плюс. По мое-
му опыту, предпринимате-
ли чаще говорят о пробле-
мах с подключением к ин-
фраструктурным сетям. 

– И есть какие-то под-

вижки в их решении? 

– Много было обращений 
по подключению новостро-
ек к инфраструктуре МУП 
«Водоканал». Этот вопрос, 
считаю, решен: агентство 
по тарифам и ценам Архан-
гельской области утверди-
ло тарифы на подключение, 
согласована с правитель-
ством региона инвестици-
онная программа «Водока-
нала». 

С «Архэнерго» сейчас 
ситуация стабильная: но-
вые объекты принимают-
ся. Правда, на протяжении 
нескольких лет многие за-
стройщики за свой счет де-
лали подстанции (равно как 
и теплотрассы). И теперь 
энергоснабжающим органи-
зациям приходится их «ду-
блировать», потому что не 
получается договориться с 

владельцами имеющихся 
частных мощностей. Опре-
деленные неудобства в та-
ких случаях возникают. Есть 
и еще один негативный мо-
мент: тарифы на подключе-
ние к центральной сети теп-
лоснабжения за два года 
поднимались несколько раз, 
причем существенно. Кро-
ме того, застройщиков не 
устраивают растянутые сро-
ки подключения новостроек 
к инфраструктуре.

– Сейчас предприни-

матели особенно актив-

но пользуются преиму-

щественным правом  вы-

купа муниципальной не-

движимости, находящей-

ся в аренде… 

– Люди боятся потерять 
арендуемые площади, по-
этому стараются выкупить 
их до 1 июля 2015 года, ког-
да закончится срок действия 
этой меры господдержки. 
Хотя в Архангельске вряд ли 
будет наблюдаться большой 
ажиотаж: такой собственно-
сти у города осталось мало.

– Как, по вашему мне-

нию, завершится история 

с приватизацией киноте-

атра «Русь»? Арендаторы 

считают, что предлагае-

мая цена порядка 200 млн 

рублей неподъемна. 

– Здесь дело не в цене, а 
в «неформатности» объек-
та. Здание «Руси» мораль-
но устарело и не «выживет» 
только из ностальгии по со-
ветским временам. В ны-
нешнем виде использовать 
его, особенно только в ка-
честве кинотеатра, – мало-
рентабельное занятие: оку-
паемость всегда будет ми-
нимальной. Кинотеатры се-
годня с выгодой работают 
как развлекательные «при-
ложения» в крупных торго-
вых центрах. Такие здания, 
как «Русь», все же придет-
ся со временем сносить и 
строить на их месте новые 
объекты.

– Есть и такая точка 

зрения, что в кризис, воз-

можно, не стоит спешить 

с приватизацией муници-

пальных «излишков» не-

движимости по невысо-

ким ценам:  все-таки сда-

ча в аренду – тоже доход.

– Не согласен. Все стра-
ны с налаженной экономи-

кой живут с уплаты земель-
ных и имущественных нало-
гов.

– Во многих странах, 

кстати, земля под за-

стройку продается, как 

сказали бы у нас, по нуле-

вой ставке, а бюджеты по-

полняются за счет долго-

го жизненного цикла но-

востройки.

– В таком подходе имеет-
ся свой резон, но если есть 
несколько соискателей на 
земельный участок, то по-
чему бы муниципалитету 
не заработать на аукционе?  
А главное, это будет спра-
ведливый подход. В городе 
и так многое было роздано 
за бесценок. Тем не менее 
я думаю, что можно предус-
мотерть возможность выде-
ления участков и без аукцио-
на, если планируется произ-
водственная застройка.

– А какие производства 

можно разместить в Ар-

хангельске?

– Не гигантские... Это мо-
гут быть,  к примеру, неболь-
шие производства, рассчи-
танные на традиционные 
промыслы.

– Вас знают не только как 

депутата, но и как предста-

вителя одной из крупнейших 

в городе компаний-застрой-

щиков. Как вы относитесь к 

многочисленным суждениям 

о том, что в Архангельск че-

ресчур много торговых цен-

тров?

– Избыток торговых площа-
дей есть, но качественных тор-
говых центров, я считаю, мало. 
Кроме того, сейчас арендато-
ры массово съезжают, поэтому 
владельцы коммерческих пло-
щадей снижают расценки и за-
думываются о перепрофилиро-
вании ТЦ. Думаю, рынок сам все 
отрегулирует.

– Строительная отрасль в 

целом может сегодня стать 

хребтом экономики города?

– Пока, наряду с торговлей, 
это и есть главный локомотив 
экономики Архангельска. В 
этом плане город сделал се-
рьезный шаг вперед. Сегодня 
в Архангельске строительный 
бум, как во времена ХРУЩЁВА 
или первого секретаря Архан-
гельского обкома КПСС Бори-
са ПОПОВА. 

– Ваши коллеги из област-

ного Собрания отправили об-

ращение к первому замести-

телю председателя Прави-

тельства РФ Игорю ШУВА-

ЛОВУ: в нем перечислены 

двадцать два предложения, 

направленные на сохранение 

малого и среднего бизнеса в 

России. Например, о сокра-

щении размеров страховых 

взносов для небольших ком-

паний до 14% от фонда опла-

ты труда. Инициативы инте-

ресные? 

– Скажу больше: даже если 
хотя бы часть их учтут, это будет 
революция! Стратегически важ-
но, в частности, чтобы в ближай-
шие несколько лет федераль-
ный центр и область не меняли 
налоги. Вот в 2015 введен налог 
на имущество в расчете от ка-
дастровой собственности. Ког-
да его начнут собирать, многие 
предприниматели столкнутся с 
проблемами. Кадастровая сто-
имость собственности зачастую 
сильно завышена, а закреплен-
ное законом судебное разреше-
ние возможных споров – тяже-
лое бремя  для представите-

Александр ФРОЛОВ:

«С претендентами 
на сити-менеджеров 
в области негусто»
Председатель постоянной комиссии по 
экономике, собственности и предпринимательству 
Архангельской городской Думы Александр 
ФРОЛОВ рассказал «БК» о строительном буме, 
своем видении работы сити-менеджера 
и решения проблем малого бизнеса 
в областном центре.

Иван ЧЕРНОВ

журналист

БК

Проекты: Креативное кафе придётся закрыть

Автобусу из Лондона 
в Котласе не место?..
Одного из самых необычных заведений 
общепита в Архангельской области – 
котласского «Большого автобуса» – 
может скоро не стать. Летом 2013 года 
местный ресторатор Олег ЗИЛЬБЕРГ 
открыл кафе... в салоне английского 
двухэтажного автобуса. Первое время 
диковинка приносила высокую прибыль, 
однако сейчас в Сети уже выложено 
объявление о продаже проекта.

Олег Зильберг – извест-
ный в Котласе бизнесмен. Не 
так давно ему доверили ре-
конструкцию городского пар-
ка: из ничем не примечатель-
ной зеленой зоны со стары-

ми каруселями Зильберг сде-
лал центр семейного отдыха 
с тремя летними кафе, дет-
ским городком и павильо-
ном развлечений. За актив-
ный вклад в развитие горо-

да предпринимателя награ-
дили премией «Гордость Кот-
ласа» в 2012 году. Задумывая 
«Cafe Big Bus», Олег Зильберг 
хотел привезти в родной го-
род кусочек Англии...

Автобус прибыл в Котлас 
своим ходом, но не из родного 
Соединенного Королевства, а 
из Германии, где какое-то вре-
мя также работал не по назна-
чению – в развлекательном биз-
несе. По словам Олега Зиль-
берга, на создание двухэтаж-
ного кафе ушло полгода. Авто-
бус марки Bristol Lodekka полно-
стью переоборудовали: замени-
ли окна, утеплили, оборудовали 
кухню, бар и 25 мест для гостей. 

«Это проект обошелся нам 
довольно дорого. Изначально 
было непросто найти автобус 
и  доставить в Россию: для это-
го пришлось из транспортно-
го средства «перевести» его в 
культурную ценность, и уже за-
тем растаможить. Над «начин-
кой» работал дизайнер, все это 
обошлось примерно в 4 млн 
рублей», – рассказывает Олег 
Зильберг.

Жители города посмотрели 
на диковинку и на этом остано-
вились: «Большой автобус» при-w
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Стиль жизни
АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности на-
шего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. до 50 слов). 
Существенная 25% экономия ожидает тех, кто оплатит размещение в 
12 номерах, а те, кто пожелает присутствовать в каждом из 25 номе-
ров (а это более полугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каж-
дое дополнительное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста по-
лужирным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электронной почте 

bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои контактные данные 
и ИНН, если плательщик – предприниматель или юридическое лицо, 
количество публикаций – 1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и 
мы поместим ваше объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

АРЕНДА

 ■ ТЦ «Фаворит» (г. Архангельск, ул. Воскресенская, 95) сдает 
в аренду торговые и офисные помещения по очень демократич-
ным ценам. Тел.: +7 911 556-3949. +7 911 688-88-21.

 ■ Сдам квартиру в Архангельске посуточно (мебель, кабель-
ное ТВ, Интернет, WiFi, посуда). Варианты: час/сутки/неделя. 
Тел. +7 909 555-4765.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Домашний повар поможет в приготовлении еды (диети-
ческая, домашняя), покупке продуктов, все подробности по тел. 
+7 9115534251 (Наталья).

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ВАКАНСИИ

 ■ На промышленное предприятие (г.Новодвинск) требуются 
слесарь-наладчик 5 разряда и слесарь КИПиА 5 разряда. Официаль-
ное оформление, полный соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: 
personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В бутик модной одежды требуется административный менед-
жер. Центр города, оформление, достойная з/плата. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется внутренний ау-
дитор. Возможно на неполный рабочий день. Полный соц. па-
кет. Опыт работы гл. бухгалтером на производстве обязате-
лен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по продажам. Опыт прямых про-
даж от 2 лет обязателен. Оформление, полный соц. пакет, соц. 
льготы. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В парикмахерский салон (центр города) требуется женский 
мастер. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Открыт набор заготовителей водорослей на Соловецкие 
острова. Период работы – с июня по сентябрь. Оплата труда сдель-
но премиальная. Оформление по договору. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие (г. Новодвинск) требуется 
энергетик. Официальное оформление, полный соц. пакет. Профиль-
ное образование и опыт работы обязательны. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В парикмахерский салон требуется женский мастер. Центр 
города. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

лей малого бизнеса. Несколь-
ко лет назад была с заметны-
ми перекосами проведена ка-
дастровая переоценка земли: 
чтобы заключить этот процесс 
в цивилизованные рамки, при-
шлось годы потратить на тяжбы. 
И пока предприниматели суди-
лись, им приходилось платить, 
по существу, завышенные на-
логи.

– После окончания полно-

мочий действующего мэра 

Виктора ПАВЛЕНКО, испол-

нительную власть в городе 

возглавит наемный менед-

жер. Как изменится роль де-

путатов вашего созыва? 

– Думаю, статус городской 
Думы значительно возрастет.

– По идее, чтобы не пу-

стить городскую жизнь на 

самотек, депутаты должны 

жестко контролировать си-

ти-менеджера.

– Конечно. Но самое глав-
ное – найти адекватную зада-
чам сити-менеджера фигуру. В 
противном случае, работать бу-
дет очень сложно. Имеющийся в 
Архангельской области подоб-
ный опыт, например в Мирном, 
говорит, что если управленец 
не соответствует уровню вла-
сти, начинаются конфликты. 
Региональным центром дол-
жен управлять человек, готовый 
взять на себя огромный объем 
серьезной работы.  Однако с ка-
драми негусто: об этом говорят 
все. Может быть, стоит пригла-
сить опытного менеджера из 
другого региона. Такого тоже 
исключать нельзя.

Кризисные явления будут 
аукаться еще долго. Полагаю, 
придется постоянно, на каждой 
сессии, в ручном режиме кор-
ректировать бюджетную поли-
тику. Я являюсь депутатом го-
родской Думы уже нескольких 
созывов и прекрасно помню 
времена, когда мэр приходил на 
работу через черный вход, так 
как на площади протестовали 
люди, требующие выплаты зар-
платы.  Не хотелось бы повто-
рения такой ситуации. Значит, 
надо постоянно держать руку 
на пульсе жизни Архангельска 
и нормально пройти этап пере-
форматирования исполнитель-
ной власти.

Культура: «Секреты и секретики» Елены Сергиевской

Провоцировать 
интерес

Одним из ключевых событий весенней «Недели детской книги» 
стала презентация нового издания: «Музыка: секреты 
и секретики» Елены СЕРГИЕВСКОЙ. Выступления автора 
перед будущими читателями проходили в музыкальном 
колледже, в библиотеке имени А.П. Гайдара и в музыкальной 
школе №1 Баренцева региона, а в промежутке мы поговорили 
с Еленой о культурной традиции Архангельска. 
Точнее, об ее продолжении во времени и пространстве...

– Лена, слушала с долей грусти, ведь 

вы напоминаете о художественной сре-

де Архангельска конца прошлого века. 

Международные фестивали, театраль-

ные спектакли, выставки, концерты, арт-

лектории... повсюду не «узкий круг це-

нителей», а аншлаг! Как вы думаете, по-

чему интерес к искусству идет на спад?

– И у меня есть некоторые сожаления по 
поводу «пересыхания» культурной традиции 
в родном городе, но это не значит, что это 
русло не может наполниться вновь. Не толь-
ко благодаря тем, кто на сцене или за моль-
бертом, но и благодаря слушателям, зрите-
лям, читателям. Ведь художественная среда 

– это встречное движение деятелей культуры 
и публики. Есть такой человек – основатель 
энергетической компании Игорь Флейшман, 
сейчас он тоже живет в Москве. Однажды, 
когда додинцы привозили свой спектакль 
«Братья и сестры» по Федору Абрамову, он 
запросто пришел за кулисы и пригласил в го-
сти всю труппу Малого драматического те-
атра (Лев Додин – художественный руково-
дитель МДТ. – Прим. ред.). У него же часто 
собирались местные музыканты, художни-
ки, искусствоведы – и начинались «вальпур-
гические семинары»… мы общались, спори-
ли, составляли чайнворды с именами и со-
бытиями из архангельской истории культу-
ры. Можно сказать, воздух был другой – вре-
мя ожиданий.

– Ну вот Дорофееву в каком-то смыс-

ле сложнее, чем Резицкому. У Тима есть 

друзья и меценаты, но у Владимира Пе-

тровича была мощная искусствоведче-

ская поддержка – в вашем лице, в лице 

Татьяны Шлык и Ларисы Турусиновой. Я 

бы сказала, от вдохновительниц фести-

вального движения.

– Пожалуй, моя роль скромнее. Конец 
70-х был периодом огромного интереса к за-
рубежному искусству, я – начинающим пре-
подавателем теории музыки, гармонии и му-

зыкальной литературы в музыкальном учи-
лище и заочницей консерватории. Первую 
лекцию о джазе прочитала с подачи кларне-
тиста Бориса Ивановича Парышева, заведо-
вавшего оркестровым отделением. И вот я 
рассказываю, музыканты джаз-группы «Ар-
хангельск» мое выступление иллюстрируют, 
а напротив сидят великая Ляля Турусинова 
и великая Таня Шлык и сурово смотрят, как 
кто-то со стороны осмелился говорить об их 
любимом музыкальном жанре... 

– Есть риск, что фамилии, которые мы 

произносим, окажутся забытыми, пото-

му что за долгие годы у нас не появилось 

ни одной книги, посвященной истории 

культуры Архангельска.

– Я давно вписалась в московский ритм 
жизни и сосредоточилась на академическом 
искусстве, но слушать джаз приезжаю в Ар-
хангельск. С удовольствием сотрудничаю 
с  Алексеем Кругловым, который проводит 
свои фестивали Leo Records не только в Мо-
скве, но и в Архангельске. Более того, в из-
дательстве «Арт Волхонка» сложилось це-
лое «неформальное землячество» искус-
ствоведов, редакторов и журналистов, про-
живших здесь долгие годы. Помимо моей 
книжки выпущено несколько книг Елены Бо-
рисовой, влюбленной в творчество архан-
гельских художников, и превосходные «Кре-
стьянские хоромы» Елены Заручевской, на-
гражденные дипломом «За лучшую позна-
вательную книгу 2014 года».

Все это значит, что нужно раскапывать 
архивы, разыскивать факты и свидетель-
ства живых современников, собирать ма-
териал. И, я думаю, архангельским деяте-
лям культуры пора отправляться в аудито-
рии. Заниматься активным просветитель-
ством, не ожидая, что каждое их действие 
будет щедро оплачиваться: провоцировать 
интерес к теме.

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

носил существенную прибыль 
только первые три месяца, по-
том выручка стала падать. 

«В кризис выросли цены на 
многие продукты и одновре-
менно на ассортимент ресто-
ранов и кафе. При этом сред-
ний чек и номинальная выруч-
ка остались прежними: просто 
клиенты стали меньше заказы-
вать. Многие импортные про-
дукты пришлось заменить на 
отечественные, которые сто-
ят почти так же – меню не из-
менилось. Тем не менее, ко-
нечно, отток посетителей есть:  
мы потеряли примерно 30% 
гостей».

Сейчас «Cafe Big Bus» про-
дается со всей инфраструкту-
рой и тентом под летнее кафе, 
заявленная стоимость – около 
4 млн рублей. Возможно, «ку-
сочек Англии» останется где-
нибудь в области. А креатив-
ный ресторатор уже работает 
над новой идеей.
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ОВЕН. Дела с са-
мого начала пойдут 
не так, как хотелось 

бы, и вас начнет одолевать 
лень. В середине недели си-
туация может выйти из-под 
контроля, все планы начнут 
рушиться. К счастью, это не 
продлится долго – вы смо-
жете все же взять себя в 
руки к концу недели и начать 
что-то делать для того, что-
бы исправить создавшееся 
положение.

ТЕЛЕЦ. Эту неде-
лю посвятите делам, 
связанным с реше-

нием денежных вопросов. 
Вам предстоит много рабо-
тать, планировать действия, 
а также начинать экономить. 
Станет совсем не до роман-
тики, поэтому близкие люди 
отойдут на второй план, вы 
будете игнорировать все их 
попытки хоть как-то досту-
чаться до вас.

 БЛИЗНЕЦЫ. Если 
вы сейчас что-то за-
думали, то не стоит 

менять принятые решения и 
отступать: это лучшее вре-
мя для вас. Действуйте, ис-
пользуя свою энергию, при-
влекайте к работе окружаю-
щих. Вторая половина неде-
ли благоприятна для обще-
ния с членами семьи. Един-
ственное, что сейчас потре-

буется, это не сдаваться во 
всех начинаниях.

 РАК. Эту неделю 
вам стоит посвятить 
мирским хлопотам. 

Вероятны доходы, улучше-
ние атмосферы на работе. У 
вас получатся даже самые 
сложные дела, а коллеги бу-
дут стараться вместе с вами. 
Но такое положение дел 
имеет и свою негативную 
сторону. Вы рискуете забыть 
об остальном, и это не луч-
шим образом скажется на 
ваших личных отношениях. 

 ЛЕВ. Вам пред-
стоит в начале не-
дели важная встре-

ча, которая будет иметь се-
рьезное значение для буду-
щего. Она должна пройти 
очень успешно. Такое поло-
жение дел уже к концу неде-
ли принесет вам улучшение 
материального благополу-
чия, и если  не в денежной 

форме, то в виде повышения 
на работе. 

ДЕВА. Сейчас на-
чинается период 
плавных изменений 

в жизни, которые должны 
привести вас к лучшему. По-
ложение дел будет улуч-
шаться. Вы снова почувству-
ете себя значимым челове-
ком. Демонстрация своих 
лучших сторон позволит вам 

наладить множество полез-
ных знакомств.

 ВЕСЫ. В поне-
дельник и вторник 
вам следует опа-

саться обмана. Стоит пре-
жде всего обратить внима-
ние на свое близкое окруже-
ние и людей, которым вы до-

веряете. Поэтому тщатель-
но проверяйте всю поступа-
ющую информацию, будьте 
благоразумны и не идите на 
поводу у эмоций. 

 СКОРПИОН. Сей-
час нужно держать 
под контролем свои 

эмоции, так как на этой не-
деле вас будут испытывать 
на прочность. При этом вам 
придется часто общаться, 
много ездить и вести актив-
ную деятельность. В таких 
условиях легко поссориться 
и не по своей вине ввязать-
ся в какую-то неприятную 
историю. 

 СТРЕЛЕЦ. Ваша 
главная задача на 
этой неделе – обре-

тение материального до-
статка. Вам предстоит со-
вместить сразу несколько 
дел. При этом весьма успеш-
но – вероятно улучшение ма-
териального состояния. 

КОЗЕРОГ. Целе-
направленность и 

упорство позволят вам уве-
ренно и легко двигаться по 
жизни, решая любые про-
блемы. Окружающие люди 
будут неосознанно подчи-
няться вам, полагая, что вы 
точно знаете, что нужно де-
лать. К концу недели сможе-
те реализовать все, что пла-

нировали, но не решались 
сделать ранее. 

ВОДОЛЕЙ. Эта не-
деля будет перио-
дом уравновешен-

ности и гармонии буквально 
во всем. Особенно этот пе-
риод благоприятен для тех, 
у кого уже есть вторая поло-
вина. Также в этот период 
необходимо избегать из-
лишних расходов, особенно 
по пустякам, покупайте 
только то, без чего вы не мо-
жете прожить.

РЫБЫ. Вы будете 
чувствовать себя 
утомленным и изму-

ченным различными делами. 
Но усталость к середине не-
дели снимет как рукой, это-
му поспособствует хорошая 
компания. Возможны раз-
личные вечеринки или про-
сто встречи с друзьями. Так-
же не исключены и романти-
ческие свидания. Но в этот 
период рекомендуется быть 
аккуратнее со спиртными 
напитками.

Кофе-тайм

Гороскоп: 13 – 19 апреля
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